

SVA | Schweizerischer Verband der Akademikerinnen  
ASFDU | Association Suisse des Femmes Diplômées des Universités  
ASL | Associazione Svizzera delle Laureate  
ASA | Associazioni Svizra da las Academicas

Section Fribourg

**Procès-verbal de l'Assemblée générale  
du mercredi 5 février 2020, à 19h30,  
au Restaurant de l'Épée**

Membres du comité présentes : Christiane Castella Schwarzen (CCS), Catherine Agustoni (CA), Regula Feitknecht (RF), Sylvie Genoud Jungo (SGJ), Sophie Marchon Modolo (SMM), Corinne Sciboz (CS), Elisabeth Regamey (ER), Anne-Marie Walter Coquoz (AMW)

Présentes : membres selon liste annexée.

Excusées : Anne Valotton, Anne Jenny, Nicole Trezzini, Anne Kaelin Crittin, Jacqueline Monbaron, Béatrice Leisibach, Andrea Burgener Woeffray, Monika Thiébaud, Bérénice Pasquier, Geneviève Gross, Astrid Epiney, Bona Gotzos

### **1. Accueil**

La Présidente souhaite la plus cordiale bienvenue à toutes les membres présentes, en particulier aux nouvelles que nous avons eu le plaisir d'accueillir à l'occasion d'un apéritif avant l'Assemblée. Les personnes excusées seront mentionnées au PV.

CCS présente les condoléances aux familles en deuil et demande une minute de silence.

### **2. Approbation de l'ordre du jour et désignation des scrutatrices**

CCS demande si quelqu'un veut apporter des modifications à l'ordre du jour. Pas de demandes, l'ordre du jour est approuvé.

Deux scrutatrices sont nommées pour la séance: Marie-France Meylan-Krause et Anne-Marie Walter.

### **3. Approbation du procès-verbal de l'Assemblée générale du 6 février 2019**

Aucune demande n'est faite de lire le procès-verbal de l'Assemblée générale du 6 février 2019. Comme annoncé dans la convocation, celui-ci était disponible sur le site internet de l'ASFDU section Fribourg, sous Archives. CCS précise que nous faisons de longs PV afin de pouvoir suivre le détail des activités et événements de l'association tout au long de l'année et pour conserver par écrit l'historique de notre grande section. Le procès-verbal est approuvé à l'unanimité.

### **4. Rapport de la présidente**

Le rapport de la présidente est disponible in extenso sur le site des Femmes universitaires, section Fribourg, sous Archives également. CCS en rappelle les points principaux.

«*Vous avez dit développement durable?*», telle est la thématique choisie cette année pour nos rendez-vous mensuels appelés « mercredis volants ». La section fribourgeoise de l'Association suisse des femmes diplômées des Universités a rythmé l'année 2019, selon la tradition : divers intervenants nous ont parlé de leur projet, passion et engagement, dans des domaines très variés liés au développement durable et à ses multiples facettes.

En janvier, plusieurs de nos membres ont bravé la neige et se sont retrouvées au restaurant de l'Epée pour le premier mercredi volant de l'année. Madame Karin Mader, nous a présenté *l'association FRÜTILE* dont elle est la présidente. Ayant habité 10 ans en Afrique pour les raisons professionnelles de son mari, à son retour en Suisse, elle décide d'agir dans le sens du développement durable. Son constat ? Une grande quantité de nourriture non vendue est jetée par les grandes enseignes commerciales; il faut trouver une solution pouvant, dans une certaine mesure, y remédier. Avant d'élaborer son concept, elle se renseigne sur ce qui existe déjà, histoire de ne pas court-circuiter d'autres associations déjà actives dans ce secteur. En effet, certains « restes » sont déjà distribués. Les fruits restent toutefois les moins valorisés ; elle décide de les transformer en confiture, un produit qui se garde. Elle monte une équipe de bénévoles qui se réunit chaque mercredi pour apprêter les fruits disponibles. S'agissant de denrées alimentaires vendues dans le commerce, la production, le conditionnement et l'étiquetage sont conformes aux règlements et aux normes d'hygiène élevées. Une petite part du produit de la vente est réservée à une sortie annuelle des bénévoles, le reste est distribué à des associations. Un très beau projet !

En février, nous nous sommes réunies pour *l'Assemblée générale de l'Association*. Une vingtaine de membres étaient présentes. Nous avons pris congé avec regret de notre présidente Andrea Burgener Woeffray, Conseillère communale à Fribourg, qui a transmis le flambeau à Christiane Castella Schwarzen, rectrice du Collège Sainte-Croix durant 13 ans. Notre caissière Chloé Ayer qui quitte aussi le comité est remplacée par Sophie Marchon Modolo. Corinne Sciboz nous rejoint au comité. Ces nouvelles forces nous réjouissent.

Le 13 mars, Estelle Negro et Eléonore Fasel, soucieuses de contribuer à un mode de vie plus respectueux de la planète, nous ont parlé de l'association qu'elles ont créée : « *The green drop* ». Elle sont à l'origine du premier Eco-festival organisé à Fribourg, les 13 et 14 avril : « *The green wave* », considérant que chaque goutte compte, qui deviendra une grande vague pour un changement de comportement bénéfique pour la planète. Ce festival, qui s'est déroulé à Bluefactory, a réuni de nombreux acteurs du développement durable et des commerçants soucieux de réduire l'impact environnemental de leurs produits. Leur message : chacun peut commencer par un petit geste et contribuer ainsi à l'effet boule de neige. L'engagement de ces jeunes femmes nous a impressionnées.

Le 3 avril, Susanne Jourdan, directrice de la *Revue durable*, a testé notre sensibilité aux questions environnementales et nous a fait réfléchir sur les dérèglements climatiques qui touchent de manière récurrente notre planète. Chacune prit la parole et exprima sa sensibilité face à ces phénomènes, puis autour d'images parlantes fournies par Mme Jourdan, la séance se poursuivit en échanges instructifs.

Comme chaque année, nous nous sommes réunies en mai avec les conjoints pour un *souper de soutien*, en toute décontraction. Nous avons eu cette fois-ci la chance de découvrir le Werkhof fraîchement rénové suite au tragique incendie subi en 1998. Le bénéfice permet de soutenir de jeunes étudiantes en difficulté financière.

Au mois de juin, *visite du jardin botanique* de Fribourg avec M. Alain Müller, chef technique dudit jardin : notre dernier rendez-vous avant l'été. Après une brève introduction historique, nous déambulons dans les allées du « plus beau jardin » de Fribourg. Les questions fusent, chacune y va de

ses connaissances, pour le plus grand plaisir de notre hôte qui ajuste et complète le savoir botanique des femmes universitaires. Un endroit à visiter et revisiter, à savourer !

A la reprise, nous continuons sur la lancée du développement durable : *Les oiseaux en ville de Fribourg*. Grâce à des photos exceptionnelles, Michel Beaud a présenté quelques espèces emblématiques et rares que l'on trouve en ville de Fribourg et nous a fait découvrir leur habitat, malheureusement souvent mis en péril par l'urbanisation galopante et les rénovations. Taxidermiste au Musée d'histoire naturelle depuis plus de 45 ans, membre du Cercle ornithologique de Fribourg (COF), Michel Beaud nous a également présenté l'association active depuis 1963 dont le but est l'étude et la protection des oiseaux dans le canton de Fribourg et la Broye vaudoise. Elle organise des conférences, des excursions, des baguages d'oiseaux pour étudier les migrations et édite une revue, le *Tichodrome*, qui paraît deux fois par année. Les membres du COF sont très actifs sur le terrain pour des observations et des interventions de sauvetage. Toutes les personnes présentes ont été enchantées par cette présentation.

Le 2 octobre, plusieurs de nos membres étaient réunies autour de Madame Brigitte Boré, membre du SEL Sarine. Le *Sel* est un *Système d'Echange Local*, qui a vu le jour dans les années 80 au Canada. Le groupe de la Sarine est né en 2011. Les échanges se font soit sur une plateforme informatique soit lors des rencontres mensuelles qui ont lieu toujours le 7 du mois. L'argent ne circule pas mais est remplacé par des grains. 20 grains correspondent à une heure. Les grains peuvent être récoltés soit en rendant des services soit en « vendant » des biens. Les valeurs de ce système d'échange sont la solidarité, la confiance et l'amitié. Après nous avoir dévoilé toutes les ficelles du SEL, Mme Boré nous a fait participer à un petit exercice où chacune d'entre nous pouvait annoncer ce qu'elle avait à offrir et ce qu'elle aurait souhaité recevoir. De plus, elle a présenté des objets dont nous devions estimer la valeur en grains. Un exercice pas si facile qui a prêté à discussion animée !

Madame Marguerite Trocmé, en charge des standards environnementaux auprès de l'OFROU (office fédéral des routes) et membre du Conseil de fondation de la Station ornithologique suisse, est titulaire d'un diplôme en biologie de la Brown University (USA) et d'un master d'ingénieur en environnement de l'EPFL. Le 6 novembre, elle nous a parlé de la *réduction importante de la biodiversité*, des initiatives prises à divers niveaux pour la conserver et de la difficulté à la maintenir. L'impact de cette évolution touche divers domaines (le végétal, le monde animal) et influence toute la chaîne alimentaire. Si l'évolution des bases légales contribue à ralentir le phénomène, les initiatives locales, les gestes personnels sont très importants pour tenter de ralentir une évolution inquiétante.

Pour clore l'année de manière festive, nous avons organisé notre traditionnelle *soirée de Noël*. Nous avons visité la magnifique église Saint-Maurice à Fribourg avec M. Aloys Lauper, chef de service adjoint au Service des biens culturels. Il nous a dévoilé tous les secrets de cet édifice dont la construction remonte au 13<sup>e</sup> siècle et qui comporte de nombreuses œuvres d'art et reliques. Sa rénovation récente a permis de mettre à jour des peintures murales du moyen-âge. La soirée s'est terminée autour d'un repas dans le sympathique Café du Soleil blanc dans le quartier de l'Auge.

Nos « mercredis volants » ont lieu le premier mercredi du mois, au café de l'Epée, à Fribourg. Les plus de 80 membres de l'association, de générations et horizons différents, y participent sans obligation de présence régulière (mais en le souhaitant, bien sûr !), dans un esprit d'ouverture, de partage et de liberté. Merci à chacune de son intérêt et de son engagement.

Christiane Castella Schwarzen, présidente, le 2 janvier 2019

## 5. Rapport des représentantes au sein du Comité central : Elisabeth Regamey, représentante et Christiane Castella Schwarzen, présidente

CCS rappelle que l'ASFUDU-Fr est chapeauté par une l'association faitière Suisse avec un comité central et qu'il y a d'autres sections en Suisse.

Les présidentes, le comité central et la représentante de toutes les sections suisses au niveau européen se réunissent une fois par an en début d'année. Quant au comité central, il s'est réuni au mois de mai et septembre. Chaque section envoie une déléguée au comité central. La déléguée de Fribourg est désignée à tour de rôle parmi les membres du comité.

En 2019, SGJ s'est rendue à la séance du 11 mai, et ER à celle du 28 septembre. Christine Botchi Morel était présente aux deux séances.

Cette année 2020, votre présidente CCS et ER comme déléguées se sont rendues à la séance du 1<sup>er</sup> février. Christine Botchi Morel était aussi présente.

### 5.1 GWI Triennial Conference à Genève

L'année 2019 a été marquée par l'organisation puis la tenue du GWI Triennial Conference à Genève, du 25 au 28 juillet 2019. Plus de 300 femmes du monde entier ont participé au congrès qui était placé sous le thème « La paix et l'éducation ». Cette manifestation a mobilisé de nombreuses bénévoles, en particulier les Genevoises et a connu un franc succès dont les détails se trouvent sur le site de l'ASFUDU. Avec cette conférence, l'ASFUDU gagne ainsi encore en visibilité.

Le financement par notre association suisse consistait en une participation de 18 000 Fr. qui correspondait aux frais de secrétariat occasionnés par l'organisation ainsi que d'une garantie de déficit de 7000 Fr. Le congrès du GWI ayant occasionné un bénéfice de 51'000fr, Elisabeth Regamey, notre représentante a demandé, dans la séance du 28 septembre 2019, que cette somme soit remboursée à l'association suisse. Cette proposition avait été acceptée par le comité central dans cette séance de septembre qui est intervenu par écrit dans ce sens auprès du GWI. Dans la séance du 1<sup>er</sup> février, nous avons appris que le GWI a précisé que cette somme était un don et non un prêt, et que dès lors le montant ne serait pas remboursé. ER informe que la section fribourgeoise, à la suite des demandes de sponsoring en faveur du Congrès, a fait un don de 500fr. Une proposition du comité central a été faite pour que les bénévoles soient remerciés par un cadeau et le GWI propose une invitation des bénévoles pour une conférence à Genève. De plus, le montant de l'inscription leur a été remboursé.

### 5.2 ASFUDU Suisse – évolution financière

#### 5.2.1

La section suisse rencontre des difficultés financières après deux exercices fortement déficitaires. Elle dispose cependant d'un capital de 100'000fr. L'ASFUDU Suisse a proposé d'abord une **augmentation de la cotisation**. Il faut rappeler que l'ASFUDU Fribourg verse 70fr par membre à l'ASFUDU Suisse. Nous ne pourrions supporter une augmentation de ce montant sans le répercuter sur la cotisation que vous payez chaque année. C'est pourquoi votre comité fribourgeois s'est positionné contre cette augmentation dans une lettre argumentée que nous avons transmise en novembre 2019. La plupart des autres sections ont aussi eu des arguments contre cette augmentation et finalement le **comité suisse a retiré cette proposition** à la séance du 1<sup>er</sup> février. Sur proposition de nos représentantes, il a de plus été convenu que la proposition d'augmenter la cotisation ne devra plus être renouvelée jusqu'en 2023, sauf en cas d'événements majeurs.

Le comité Suisse a adopté toute une série de mesures d'économies, dont la plus importante est la suppression du Bulletin annuel sous forme papier. Il est désormais envoyé en format électronique. Les personnes qui le souhaitent peuvent en demander une copie papier au Secrétariat central.

### 5.2.2

Dans la série **des mesures d'économies**, on citera également, une réduction des activités et une rédaction des PV sous forme de décision et plus de résumé des délibérations. Dans ce contexte et au vu de la diminution des activités, Elisabeth Regamey et Christiane Castella Schwarzen, après analyse des comptes de ces dernières années, ont également demandé à diminuer le poste secrétariat, ce qui a été refusé. Le poste Bulletin, par contre, diminue fortement.

Le bureau central a également fait la proposition d'un **nouveau Règlement des frais**. Ce règlement prévoit différentes mesures d'économies que nous pouvons accepter et qui clarifient les pratiques. Nous avons par contre refusé l'abandon de la garantie de déficit pour l'organisation de l'assemblée des déléguées. Toutes les autres sections pensent que la section qui organise cette manifestation doit se tenir à un budget sans déficit. Votre comité reste très réservé face à cette mesure et a l'intention de maintenir son opposition ; il souhaite proposer un plafond de prise en charge fixé, par exemple, à fr. 2'000.-. RF et CA : En effet, la garantie de déficit permet de proposer un programme attractif, dans le but que les membres participent en nombre à l'assemblée des déléguées.

Votre comité a l'intention de s'opposer à cet article à l'assemblée des déléguées à Berne au mois de mars. L'Assemblée approuve.

Les mesures d'économies de la section suisse prêtent à discussion et plusieurs membres présentes interviennent à ce sujet. Marie-France Krause : il ne faut pas que l'association devienne élitiste. Elle remercie le comité de sa prise de position contre l'augmentation de la cotisation et le maintien de la garantie de déficit. Claire-Lyse Curty-Delley : la charge du secrétariat augmente. Autrefois il y avait 3 bulletins. Leur nombre a déjà été réduit. Le fait que la secrétaire est la fille de la présidente pose un problème. Dominique Nouveau : il faudrait voir ce qui est prévu dans les statuts. Cette situation ne devrait pas exister. CA : la présidente a été nommée alors que sa fille était déjà en poste. Suite au départ précipité de la présidente précédente, toutes étaient contentes de la nomination de Mme Boscardin. C'est à ce moment qu'il aurait fallu se poser la question de la collusion. Nathalie Gigon : avec 70fr qui va à l'association Suisse, on peut avoir des revendications, comme celle de demander un forfait pour l'organisation de l'Assemblée des déléguées. CS : l'ASF DU Suisse fait des économies partout, sauf sur le poste de secrétariat. Il faut continuer à faire de la résistance.

CCS : concernant la garantie de déficit, nous allons écrire une lettre avec notre position qui sera envoyée avant l'Assemblée des déléguées qui se tiendra le 28 mars.

ER : les mesures d'économies devraient avoir un impact sur le secrétariat. Il faut laisser un peu de temps pour voir comment ça évolue.

CCS remercie ER pour son engagement auprès de la section suisse.

### 5.3 Programme 2019 :

- La journée de formation continue a eu lieu à Berne le 16 mars 2019 sur le thème « les droits universels des femmes.
- L'Assemblée des déléguées a eu lieu à Coire le 6 avril. 5 personnes de Fribourg y sont allées, Regula Feitknecht, Clara Agustoni, Claire-Lyse Curty-Delley, Christine Botchi Morel, Sylvie Genoud Jungo. A cette occasion Christine Botchi Morel a été élue comme représentante des sections suisses auprès de l'University Women of Europe (UWE, auparavant CRE).
- UWE Meet and Greet a eu lieu du 17 au 19 mai 2019 à Dundee en Ecosse (rencontre des membres européennes).
- La rencontre DACH a eu lieu du 4 au 6 octobre 2019 à Dresde (rencontre des membres de langue allemande)

## 6. Rapport de la représentante au Comité de la crèche universitaire

Nathalie Gigon, représentante de l'ASFUDU au Comité de la crèche universitaire, donne lecture de son rapport.

C'est le dernier rapport qu'elle nous lit, car après plusieurs années à ce poste, elle passe le flambeau. Nathalie Gigon avait succédé à Roselyne Crausaz il y a 4 ans. Sa successeur sera présentée à l'élection au point 11 de cette séance.

### 6. 1. Activités du comité de la crèche de l'Université en 2019

Les faits marquants de l'année écoulée ont été l'élaboration d'une convention entre la crèche et le rectorat, la recherche d'un financement extérieur pour trois places non subventionnées par l'université et la supervision de travaux de rénovation du bâtiment.

L'Université assumera dès 2021 l'intégralité du financement auparavant à la charge de la Ville. Une période de transition d'une durée de 4 ans s'échelonnant entre 2017 et 2021 a été convenue, avec un montant forfaitaire dégressif assumé par la ville :

- 2017 : CHF 215'000.- pour 21 enfants domiciliés en ville, • 2018 : CHF 165'000.- pour 16 enfants
- 2019 : CHF 110'000 pour 11 enfants
- 2020 : CHF 55'000.- pour 5 enfants.

Une convention entre la crèche et l'université a été élaborée par le comité et soumise au rectorat, qui stipule les modalités de collaboration, de financement et de fréquentation.

A titre d'information, le fonctionnement de la crèche est assuré par les recettes suivantes pour un budget 2019 de CHF 1'460'000.- :

- Pensions des parents : CHF 600'000.-
- Subventions publiques : CHF 850'000.- réparties entre ville de Fribourg CHF 110'000., Etat CHF 160'000.-, Université CHF 530'000.-
- Autres (AGEF, Loterie romande, Rectorat de l'Université) : CHF 47'000.- **Recherche d'un financement extérieur** L'Université prendra en charge le financement de 45 places sur un total de 50 dès le 01.01.2021. Les 5 places restantes doivent donc être financées par des tiers. Deux d'entre elles sont financées par le NCCR – AMI (National Centre of Competence in Research Bio- Inspired Material de l'Institut Adolf Merkle). Un partenariat avec l'antenne EPFL à Bluefactory est en cours de discussion pour le financement des trois places restantes. Le coût d'une place d'accueil se monte à CHF 29'800.- par an, ce qui représente une charge de CHF 11'400.- par an (après déduction de la subvention de CHF 17'400.-). **Travaux de rénovation** Le chauffage a été remplacé en 2019 et la rénovation de la cuisine est prévue en été 2020.

### 6. 2. Comité

Au terme de 10 années d'activité au sein du comité de la Crèche de l'Université, tout d'abord en tant que représentante des parents depuis 2010, puis de l'ASFUDU depuis 2016, Nathalie Gigon tient à exprimer sa reconnaissance du travail effectué par la Direction de la crèche et son personnel, ainsi que par le comité. La qualité de l'accueil et le professionnalisme sont exceptionnels et l'énergie déployée ces dernières années est à saluer. En effet, les projets n'ont pas manqué. Il faut relever en particulier le rachat du bâtiment de la crèche par la fondation de l'Evêché « Notre-Dame de la Nativité » à la Congrégation St-Joseph de Cluny en 2018. L'avenir de la crèche est ainsi assuré, avec un bail d'une durée de 30 ans. La rénovation de nouveaux locaux qui a suivi a été également une charge de travail conséquente pour la direction et la présidente du comité cette année-là.

Nathalie Gigon remercie le comité de la crèche et le personnel pour son engagement.

CCS remercie Nathalie Gigon pour son travail remarquable, pour avoir été notre représentante et contribué au développement de la crèche.

### **7. Rapport de la représentante suisse à l'University Women of Europe (UWE)**

Christine Botchi Morel explique aux personnes présentes en quoi consiste sa charge : elle est le trait d'union entre l'ASFDU Suisse et l'association européenne. Elle a été élue après un vote serré le 6 avril 2019 lors de l'Assemblée des déléguées qui s'était tenue à Coire.

En 2019, elle a participé au Centenaire du GWI à Genève ainsi qu'à l'AG de UWE qui s'est tenue pendant la Conférence le 28 juillet 2019. (voir son rapport sur le site de l'ASFDU Suisse [http://www.akademikerinnen.ch/fr/asfdu/asfdu\\_1\\_europe/uwe\\_actuallites](http://www.akademikerinnen.ch/fr/asfdu/asfdu_1_europe/uwe_actuallites)). Elle participe aux rencontres qui se font au niveau européen, DACH (Allemagne, Suisse, Autriche, Hollande), au Meet and Greet qui regroupe les sections européennes et participera en septembre à l'AG à Paris.

### **8. Présentation des comptes par la trésorière, rapport des vérificatrices et approbation des comptes 2019**

Notre caissière Sophie Marchon Modolo présente les comptes de l'année 2019 et distribue les copies aux membres. Les comptes 2019 se soldent par un déficit de 1'784.65 CHF.

Sur le plan des recettes, nous trouvons :

- Les cotisations des membres de 7400 CHF
- Le soutien du SVA de 2000 CHF
- Le bénéfice du repas de soutien de juin 2019 de 1662.05

Soit un total de 11042.05 CHF.

Concernant les dépenses, elles se composent de :

- Des cotisations dues au comité central ( 5320 CHF) et aux Alumni et Amis UNIFR (1580 CHF)
  - Des frais liés au secrétariat et à l'organisation de nos mercredis volants (2323.70 CHF)
  - Des Dons (action sociale et divers) de 3600 CHF.
- Soit un total de 12826.70.

La fortune au 31 décembre 2019 s'élève à 14378.65 CHF.

Madame Anne Lachat lit le rapport rédigé par Carole Plancherel et Evelyne Maradan. Il certifie que les comptes ont été bien tenus et contrôlés. Les vérificatrices proposent à l'assemblée de les accepter et elles remercient la trésorière.

CCS remercie la trésorière et les vérificatrices et demande à l'assemblée d'approuver les comptes. Les comptes sont approuvés à l'unanimité

### **9. Budget 2020**

Le budget 2020 est relativement similaire aux autres années et se base sur l'année 2019. Il prévoit un déficit de 1190 CHF qui s'explique par notre partenariat avec les alumnis UNIFR. Comme indiqué et approuvé lors de l'AG de l'année passée, l'ASFDU assumera ce déficit structurel jusqu'à ce que la fortune atteigne 8000 CHF. ; limite à partir de laquelle, une proposition sera présentée à l'assemblée.

L'AG décide que le montant du soutien universitaire doit correspondre au montant du bénéfice du repas de soutien, soit 1800fr. Ainsi, le budget 2020 est adapté et il se solde par une perte de 990fr. La décision est approuvée par l'AG et le budget également, à l'unanimité.

## **10. Membres de la section : adhésions, démissions**

L'association compte 85 membres cotisants.

SGJ annonce les démissions en 2019 de Mmes Anne Dafflon, Magrit Hahnloser et Manuela Studer Karlen.

**Adhésions** : En 2019, plusieurs personnes ont adhéré à l'association : Daniela Favre, Anne Lachat, Simone Reicherts, Anne Kaelin Crittin, Lucie Lovis. D'autres personnes ont rejoint l'association en début de cette année 2020. Certaines avaient déjà participé aux derniers mercredis volants de l'année 2019. Geneviève Gross, Stéphanie Colella, Séverine Favre, Audrey Bonvin, Véronika Favre, Christa Mutter. D'autres personnes ont manifesté leur intérêt mais n'ont pas encore confirmé leur inscription.

## **11. Démission et élections statutaires**

### **11.1 Elections au comité**

Réélection : Regula Feitknecht et Sylvie Genoud Jungo

L'Assemblée approuve leur élection par acclamation. Elles sont remerciées.

### **11.2. Election d'une suppléante des vérificatrices des comptes :**

Marie-France Krause Meylan a accepté de se représenter. Nous la remercions.

### **11.3 Election de la déléguée à la crèche universitaire**

Comme annoncé précédemment, Nathalie Gigon ne renouvelle pas son mandat de représentante de la crèche. Nous la remercions pour tout ce qu'elle a accompli en faveur de bon fonctionnement de la crèche universitaire, pour les rapports qu'elle nous a présenté et les liens qu'elle a maintenus entre l'ASFUDU-FR et la crèche. Pour rappel, la crèche avait été fondée par la section fribourgeoise de l'ASFUDU.

En remplacement de Mme Gigon, le comité propose Véronika Favre qui prend la parole et se présente. Veronika Favre est originaire de Zürich, est venue à Fribourg pour étudier et s'y est installée. Mariée et maman de 2 garçons de 8 et 5 ans. Elle travaille à l'Université au Service des relations internationales. Elle est au comité de la crèche et se réjouit de représenter la crèche auprès de l'ASFUDU-Fr.

CCS lui souhaite la bienvenue. Véronika Favre est élue par acclamation.

### **11.4 Election d'un membre représentant la section au Comité national**

Le comité propose que ses membres assument cette fonction à tour de rôle. L'Assemblée approuve cette proposition par acclamation.

## **12. Alumni et Amis de l'Université de Fribourg**

CCS : Le partenariat avec les Alumni est intéressant car il nous offre l'opportunité d'entrer dans un nouveau réseau. Nous gagnons en visibilité, sommes associées à diverses manifestations, pouvons informer tous les nouveaux étudiants diplômés, transmettons chaque année un

- rapport de nos activités (publication du rapport annuel des Alumni)
- nous nous présentons dans les AlumniNews – un mail envoyé deux fois par ans à tous les étudiants de Master

- également dans L'AlumniInfo (Newsletter à tous les alumni) – 2 x par année à tous les Alumni
- recevons la revue Universitas, etc.
- catalogue des membres en ligne

Notre participation s'élève à fr. 20.- par membre. Pour rappel, si l'une d'entre nous fait déjà partie d'une section des Alumni, elle paie fr. 80.- et pas 100.- à l'ASFDU. Plusieurs nouvelles membres se sont intéressées ou inscrites grâce à notre lien avec les Alumni.

Les Alumni viennent de publier un ouvrage : « *Une Université et ses Amis – 125 ans de solidarité vécue* ». Contribution à l'histoire de l'Association des Amis (Alumni) de l'Université de Fribourg. Elle a collaboré à une étude de réputation prévue par le rectorat en 2019 – étude qui est censée mettre en évidence les éléments forts de l'Université et ses liens avec les Alumni. Le comité des Alumni et Ami UniFR va réfléchir à comment utiliser ces informations afin d'apporter des améliorations dans divers domaines.

ER rappelle qu'elle fait aussi partie du comité des Alumni, ce qui lui permet de nous transmettre des informations.

CA annonce que les Alumni ont une nouvelle présidente, Martine Stoffel, qui succède à Mireille Kurmann.

### 13. Programme d'activités 2019

#### 13.1 Mercredi volants

La Présidente communique le programme 2020. Pour les « Mercredi volants », le Comité propose le thème : « Vivre ici, vivre ailleurs ». Une séance a déjà eu lieu en janvier.

**Mercredi 8 janvier** : François Ruegg, baroudeur et professeur émérite d'anthropologie sociale et culturelle à l'Université de Fribourg nous a parlé de multiculturalisme, en théorie et par expérience.

**Mercredi 5 février**: Assemblée générale.

**Mercredi 4 mars**: *La Red*: naissance d'une structure d'accueil et d'échange ouverte aux personnes d'horizons divers. Flore Portmann, une des membres fondatrices, philosophe et anthropologue sociale, ancienne étudiante de l'UNIFR, témoignera de cette expérience intense et sera accompagnée d'un jeune afghan, désormais membre du comité de l'association.

**Mercredi 1e avril** : Dominique Dreyer, la multi-culturalité au travers des yeux d'un ancien ambassadeur.

**Mercredi 6 mai** : Son Nguyen, Aller simple Vietnam-Suisse, de Boat people à entrepreneur.

CCS : nous aimerions proposer un mercredi volant « portes-ouvertes » par année. Par exemple en octobre, lors de la reprise des cours universitaires. Nous pourrions en faire la publicité par le biais des Alumni ou lors de la journée Explora 3, organisée par l'UniFR le SA 26 septembre 2020 et à laquelle les Alumni sont conviés. Nous pourrions aussi inviter une jeune universitaire, qui pourrait elle-même inviter quelques unes de ses collègues. Les membres présentes approuvent cette proposition.

### **13.2. Souper annuel, le 16 mai 2020.**

**La date du souper de soutien est modifiée car la date prévue initialement tombe sur la Nuit des Musées. Le souper de soutien aura donc lieu le samedi 16 mai.**

Notre souper annuel avec conjoints a pour but de soutenir notre action sociale bisannuelle. Nous nous retrouverons le 6 juin chez notre présidente à Oberried.

### **14. Election des déléguées de notre Section pour la 95<sup>e</sup> Assemblée des déléguées Suisses des 27-28 mars 2020 à Berne**

Cinq membres sont à désigner en tant que déléguées de la section. Mais toutes les membres peuvent y participer. Se présentent : Elisabeth Regamey, Catherine Agustoni, Mme Portmann, éventuellement Anne Lachat et Regula Feitknecht. Si le nombre est insuffisant, il faut faire des procurations pour les absentes, que afin nous ayons les 5 voix pour voter.

### **13. Varia**

CCS demande aux membres si on peut prendre des photos des activités avec les membres pour illustrer nos rapports d'activités pour les Alumnis et l'ASFDU. Les membres sont d'accord.

CCS remercie les membres du comité qui s'engagent très activement, en particulier notre secrétaire, Sylvie Genoud Jungo, et notre caissière Sophie Marchon Modolo, toutes deux complètement bénévoles.

Fribourg, le 5 février 2020

Christiane Catella Schwarzen, présidente

Sylvie Genoud Jungo, secrétaire